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本报讯（记者孙佳丽 通讯员
林苗 蒋欣 袁冰） 昨天，中国—
塞尔维亚自贸协定正式生效。这是
中国与中东欧国家签署的第一个自
贸协定，也是中国签署的第 22 个
自贸协定。塞尔维亚成为中国第
29 个自贸伙伴。

根据自贸协定，中塞双方将
分别对 90%的税目逐步相互取消
关税，其中，超过 60%的税目在
协定生效后立即取消关税，16%的
税 目 将 在 5 年 内 逐 步 取 消 关 税 ，
最终双方零关税税目的比例都达
到 95%左右，广泛覆盖彼此主要
出口产品。

中国出口到塞尔维亚的产品，
主要有汽车、光伏组件、锂电池、

机械设备等。中国自塞尔维亚进口
的产品，主要有发电机、电动机、
轮胎、牛肉、葡萄酒、坚果等。这
些产品的关税均将从目前的 5%至
20%，逐渐降至零。

中塞自贸协定的生效将给宁波
外贸带来新气象。

据 宁 波 海 关 统 计 ， 宁 波 自
2018 年中国—中东欧国家经贸合
作示范区揭牌以来，对塞尔维亚累
计实现进出口额 54.1 亿元，年均增
长率达 32%。

今年前 5 个月，宁波对塞尔维
亚实现进出口额 7.9 亿元，同比增
长 58% 。 其 中 ， 出 口 额 为 6.3 亿
元，同比增长 34.6%；进口额为 1.6
亿元，同比增长 3.8 倍。

“春江水暖鸭先知”，走进宁波
敏实汽车零部件技术研发有限公司
的生产车间，目之所及是一派热火
朝天的景象，压铸、成型、分包等
流水线上机器轰鸣声不绝于耳。宁
波敏实关务经理熊涛介绍，订单已
排到几个月后。

“上半年，我们已向塞尔维亚
出 口 产 品 46 批 次 ， 货 值 2750 万
元。中塞自贸协定生效后，下半年
预计可减让关税 50 万元。”熊涛
说，受益于此，下半年，企业对塞
尔维亚出口额将同比增长 25%以
上。

宁波祥淼科技有限公司总经
理郭晓在微信朋友圈分享了中塞
自贸协定生效的消息。他说，中

国消费者格外青睐塞尔维亚的葡
萄酒，协定生效后，塞尔维亚葡
萄酒等产品的进口关税会在 5 年
内逐步降为零，中国消费者能以
更实惠的价格买到塞尔维亚的优
质农食产品。

关税以外，协定还就原产地规
则、海关程序和贸易便利化、卫生
与植物卫生措施、技术性贸易壁
垒、贸易救济、争端解决、知识产
权保护、投资合作、竞争等诸多领
域建立制度性安排。

“这将为宁波企业深耕中东欧
提供更加便利、透明、稳定的营商
环境，促进双方产业链融合、投资
合作及文化交流。”宁波海关相关
负责人说。

中国—塞尔维亚自贸协定昨起生效

宁波外贸焕发新气象

记 者 王 博
通讯员 周 瑾 胡逸兴

近日，鄞州区社区社会企业服
务标准化试点在白鹤街道启动。这
是我市在该领域的首次探索。

启动仪式现场，100 名小学生
集体上劳动课，学习宁式糕点制
作、烹饪等。

这堂劳动教育课由社区社会企
业承接和组织，旨在通过劳动教育
和实践，提高学生对劳动意义的认
识，让他们掌握必要的劳动技能。
劳动教育课将作为强社惠民项目进
行长效运营。

强社惠民是浙江推进社区治理
能力现代化、增强社区发展内生动
力的重要抓手。去年以来，社区社
会企业崛起。

宁波有社区 751 个，社区居民
超 440 万人。“鼓励社区探索成立
社区社会企业，发展社区经济，不
仅可以改变社区各项费用支出依赖
财政的模式，也有助于提升社区托
底性服务质效，丰富社区服务供
给。”白鹤街道党工委书记陈科达
说。

去年 6 月，宁波市首家社区独
资社会企业——宁波鄞州区黄鹂悦
鸣生活服务有限公司成立。该公司
以鹂西走廊闲置空间入股招引项
目，做服务、做公益，通过“挣钱
办事”来提升社区的“自我造血”
功能。截至目前，该公司已盘活闲
置经营用房 25 处、场地面积 3000
平方米，实现营业收入约 43 万元。

“我们整合各方资源，向居民
推出免费理发、陶艺体验等服务，
组织文体活动 100 余场，已服务居

民 4000 余人次。”该公司负责人、
黄鹂社区党委书记王义豪说，前不
久，该公司出资翻新了一处 200 平
方米的闲置空间，为老年人打造共
享客厅；运营的 6 间店铺，保守估
计今年可增收 30 万元。

有了黄鹂社区的先行先试，街
道内丹凤、紫鹃、孔雀等 6 个社区
也纷纷尝试。截至目前，该街道已
涌现社区社会企业 7 家，推出惠民
项目 27 个，实现利润约 25 万元。
作为营收反哺社区的“通道”，7
家社区社会企业均已成立社区发展
专项基金，在宁波市鄞州区社区发
展基金会的基本账户下，设立专项
基金科目核算。

其中，紫鹃社区社会企业自主
开发“旧物焕新”超市项目，向居
民和周边商户募集闲置物品作为货
源，售卖所得在年底统一结算后，
用于慰问特殊老人和困难群体；贺
丞社区社会企业与共建单位宁波市
老字号协会合作，推出“非遗共富
集市”“非遗技能传承少年班”等
项目，为社区闲散劳动力创造就业
岗位⋯⋯

如今，社区社会企业惠民成果
不断显现。周宿渡社区社会企业成
立半年来，不仅用收益对公共设施
进行维修养护，还推出普惠性暑托
班，为 15 个双职工家庭解决孩子

“看管难”问题。“我们有一个小区
是无物业管理的老小区。以往，小
区保洁费都是向上级财政部门申请
的。今年想通过多方运营，由社区
社会企业赚钱付保洁费。”周宿渡
社区党委书记姜琳说。

如何做大做强社区社会企业？
记者采访了多名业界人士。

白鹤街道党工委委员黄志利认
为，人才是第一要素。“社区社会
企业法人多为社区党委书记，他们
既要懂社区治理，也要懂企业管
理。我们需要搭建平台，帮助他们
学习企业管理、财务管理等相关知
识。同时，考虑到现阶段社区社会
企业的工作人员均由社工兼任，也
要推出经济创收激励机制，畅通职
业晋升通道，多措并举调动他们的
积极性。”黄志利说。

在黄志利等人的推动下，白鹤
街道已与浙大宁波理工学院商学院
共同成立“白鹤街道社区社会企业
治理学院”。该学院首期班将面向
街道、社区干部开设 5 门课程，并
组织他们去企业学习。

围绕规范化运营，鄞州区市场
监管局副局长张民发表了看法。他
认为，社区社会企业运营初期，政
府部门要给予法律法规、合规经营

指导，也要协助解决运营中遇到的
问题。

当天下午，《白鹤街道社区社
会企业信用评价体系 （试行）》 正
式发布。该信用评价体系由街道
协同审计、市场监管等部门共同
制定，对社区社会企业的业务能
力、服务质效和居民满意度等进
行量化评价，推动社区社会企业
有序参与市场经营、有效参与社
区治理。

关于如何培育和发展社区社会
企业，浙大宁波理工学院商学院党
委书记马翔表示，社区社会企业应
在市场化环境中，确保为民服务的
方向不偏航，强化外部资源链接和
跨界融合，引导高校双创青年人才
参与社区社会企业经营管理，建议
以项目合伙方式开发便民惠民项
目，提升社区社会企业经营持续性
能力，最终反哺社区和社会。

探索社区治理新路径

看强社企业如何“自我造血”
深一度 浙江新闻名专栏

本报讯（记者成良田 通讯
员高晓静）“我们的科研成果用
在了举世瞩目的超级工程深中通
道上。”昨天下午，中国科学院
宁波材料所发来好消息。

钢筋和钢护筒性能的稳定
性，直接关系到海洋工程设施的
服役寿命。深中通道中的深中大
桥的钢护筒、承台和墩身结构，
都采用了宁波材料所和其他企业
联合研发的高耐久性熔融结合环
氧防腐涂层和环氧钢筋材料。

其中，深中大桥的钢护筒
1529 根，内防腐面积 16.29 万平
方米，外防腐面积 23.78 万平方
米，使用环氧钢筋达 2 万吨。

“这些涂层和材料大幅提升
了相关结构的防腐、耐磨等性
能，为深中通道工程提供了服役
寿命可达百年的综合防护解决方
案。”宁波材料所有关负责人说。

记者了解到，深中通道应用
的这项科技成果为“二维纳米材
料增强高耐久性熔融结合环氧涂
层钢筋技术”，由宁波材料所海洋
关键材料国家级重点实验室薛群
基院士和王立平研究员带领的苛
刻 环 境 材 料 耦 合 损 伤 与 延 寿 团
队，联合宁波科鑫腐蚀控制工程
有限公司研制。

据介绍，环氧钢筋涂层干缩
小 、 延 性 大 ， 具 有 优 异 的 可 弯
性、涂层附着性，更可以有效抵
抗除冰剂、盐、海水、酸雨、化
学品及混凝土助剂对钢筋的腐蚀。

双方联合研发的大尺寸高强度
钢护筒及其表面高耐久性防护涂层
一体化制造技术，拥有抗腐蚀性和
耐久性能好、热膨胀系数与混凝土
相近等优点，有效突破了海洋工程
用钢护筒耐磨耐划伤效果差、维修
成本高等技术瓶颈。

深中通道用上宁波科研成果

耐久性防护有了百年保证

小学生在学习烹饪。 （王博 周瑾 摄）

见习记者 王婧霞

“每一件快递都以最快的速
度、最优质的服务送到客户手中，
这是我的工作职责，更是一名党
员的责任。”从事快递工作的党员
毛俊是这样说的也是这样做的。
当快递员 7 年半，他仍然保持着
工作零误差、零投诉。

35 岁的毛俊来自衢州常山，
是宁波顺丰的一名快递小哥。曾
在武警服役的军旅生涯，造就了
他爱岗敬业、乐于奉献等优良品
质。

在企业党组织的培养和激励
下，毛俊潜心钻研业务，勤学苦练
专业技能，2022年获得了宁波市快
递小哥职业技能大赛个人组第二
名的良好成绩，还取得了快递员三
级职业技能等级证书。在收获满满
的同时，毛俊也深感肩上的责任重
大。

毛俊时时提醒自己“我是一
名党员”，自觉参与基层治理。经
过每一个小区、每一栋楼宇，他都
会多一个心思：看看有没有安全
隐患、有没有人需要他的帮助。在
骑行中发现有电线老化、井盖缺
失等问题，他随手拍照反馈⋯⋯

一个深秋的傍晚，大雨冲刷
着路面，正值下班高峰期，毛俊像

往常一样开着三轮车派送包裹。突
然，他发现前面的非机动车道上，有
一名女士骑电动自行车摔倒在地，
表情十分痛苦。他立即将三轮车停
在路边，迅速将她扶起来，一边询问
伤势，一边拨打她家属的电话，一直
等到家属到来后才默默离开。对快
递员来说，送货晚了意味着可能被
投诉，但那一刻，毛俊的心里只有一
个念头：救人要紧。

毛俊还当上了企业红色宣讲
员，在快递小哥服务站“甬爱 E 家”
开展十余次宣讲，成为这个新就业
群体的“领头羊”。

“我是党员，我不仅要在业务上
精益求精，更要在精神层面为团队
树立榜样。”在同事遇到困难时，毛
俊总是主动伸出温暖之手，给他们
以帮助、给他们以鼓励，陪着他们一
起渡过难关。

毛俊用自己的实际行动诠释了
一名党员的责任与使命。他的每一
次帮助、每一份付出看似微小，却为
这座城市点亮了一盏灯。

个人名片
毛俊，曾获浙江省“最美快递

员”、浙江省“青年工匠”、宁波市劳
动模范、宁波市“技术能手”、宁波市

“青年岗位能手”、江北区新业态“锋
领工匠”、“江北好人”等荣誉。

在使命必达中传递“新”温暖

本报讯（记者张正伟 通讯
员蒋梦婕） 展示企业发展潜力，
与投资机构共同探索无限未来。
昨天，随着最后一份报名表的提
交，2024 寻找宁波最具投资价
值企业大赛报名工作结束。在一
个多月的时间里，超过 600 家企
业报名参加这场创新与智慧的资
本盛会。

一年一度的“寻找”大赛由
宁波股权交易中心、宁波市股权
投资与创业投资行业协会、宁波
日报报业集团、宁波广播电视集
团联合举办。作为宁波创投界具
有很高影响力的品牌活动，本届

大赛吸引了新一代信息技术、高端
装备、空天海洋及新材料等多个前
沿领域的宁波企业报名，其中，拟
上市企业、“专精特新”企业、私
募已投企业、甬江引才工程企业、高
新技术企业占比约 60%。从报名企
业的区域分布看，来自慈溪、余姚、
镇海的企业数量位列前三，其中慈
溪已连续多年独占鳌头。

接下来，本届大赛将进入评审
环节，来自深创投、达晨创投等国
内知名投资机构的专家评审团将对
参赛项目进行严格的筛选和评估，
决出 2024 宁波最具投资价值企业
30 强。

2024“寻找”大赛报名结束

“600+”企业蓄势待发

本报讯（记者伍慧） 昨天下
午，市人大常委会举行“重点
类”督办建议“三见面”座谈
会，围绕促进劳动者职业技能提
升的相关建议，组织市政府及相
关部门负责人和人大代表“面对
面”沟通交流，推动建议办理提
质增效。

市十六届人大四次会议期
间，李来庆、郭咏梅、姚国祥 3 名
代表从加快推进职业技能人才集
聚高地建设、推动人力资源高水
平发展、加强产业技能人才队伍
建设等角度提出相关建议。这些
建议被市人大常委会主任会议确
定为 2024 年“重点类”督办建议，
由市人大常委会副主任牵头督
办，副市长领办，市人力社保局主
办，市委组织部、市经信局、市
教育局、市总工会等单位协办。

会上，主办和协办单位汇报
了建议办理情况，相关代表对办
理工作和建议答复表示满意，并

进一步提出建议。近年来，我市创
新实施“一人一技”终身职业技能
培训，着力打造技能人才集聚高
地，深入实施人力资源服务增值化
改革行动，不断推动人力资源配置
优化和效能提升。2023 年全市新
增技能人才 10.79 万人、高技能人
才 5.1 万人，新增高技能人才绝对
值位列全省第一；人力资源服务业
营业收入 1862.3 亿元，从业人员
4.6 万人，主项指标保持全省第一。

下一步，有关部门将高水平开
展“工匠出彩”专项行动，深入推
进“一人一技”终身职业技能培
训，以技能人才培养助推高素养劳
动者队伍建设。同时，将坚持把人
力资源开发利用作为推动经济高质
量发展的重要抓手，发挥好高素质
人力资源的力量，探索创新劳动关
系源头治理新模式、加快构建人才
引育留用新体系、持续提升企业服
务新高度，为企业培育新质生产力
提供有力支撑。

“重点类”督办建议“三见面”座谈会举行

促进劳动者职业技能提升
打造技能人才集聚高地

党旗在基层一线高高飘扬

““水上移动水上移动LNGLNG加注站加注站””开展首单作业开展首单作业
6月 30日，在“海巡 07008”轮的监护下，“海洋石油

302”轮在宁波舟山港梅山港区向集装箱船“美森一诺”
轮实施 2800 余立方米的 LNG （液化天然气） 燃料加注。
本次作业是“海洋石油302”轮建造交付后的首次加注。

据了解，“海洋石油302”轮是我国首艘同时满足江海
全域加注、冬夏全季作业要求的加注专用船。该轮最高加
注速度可达 2000 立方米/小时，能够在短时间内为大型
LNG 动力船舶完成加注，其最大容量可达 1.2 万立方米，
可一次性满足 1 艘 2 万箱级以上或 6 艘 3000 箱级以上集装
箱船舶的燃料加注需求，是名副其实的“水上移动 LNG
加注站”。 （王嘉彬 胡婷 摄）


